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		我于2018年秋季学期在韩国延世大学交流，这段旅程充满了惊喜和意义，如今回看那说长不长、说短不短的四个月的时光，一切都带
上了美好的滤镜。谨以此小结纪念这段旅程。	一、实现出国梦	出国交流是我进入复旦大学以来一直的梦想，我始终觉得，如果大学只
在一所学校里度过，未免有些单调了。我希望能去另一个国家体验不同的学习和生活，我相信这不仅仅是一个学习新知识的过程，更是
一个通过接触新世界而反思自我的好机会。得益于学校对学生出国交流的重视和帮助，很多交流项目都提供免除交流学校学费的优惠待
遇，这大大减轻了我的出国负担，让我能更坚定地作出这一选择。	在2018年秋季学期的交流项目中，我选择了韩国延世大学，一方面
是因为我之前就对韩国抱有好感，在韩流文化的影响下，我对这个国家的方方面面都充满好奇，希望能通过亲身体验去探索荧幕背后真
正的韩国文化；而且延世大学作为韩国三所顶尖大学中的一所，教学水平自然无须多虑。另一方面，我也考虑到自身的客观条件，因缺
少托福雅思成绩和经济实力有限而没有考虑欧美学校，韩国作为亚洲国家，离中国比较近，生活成本也比欧美低，因此我最终决定申请
延世大学。	从通过学校考核到最终成行的这段日子里，我和同去延世大学的同学一起走完了一系列的程序。我们首先需要在延世的网申
系统中进行申请，除了基本资料以外，延世还要求上传购买医疗保险的证明以及按模板填写的学习计划。在网申通过后，延世会将纸质
材料寄到复旦外事处，其中包含作为入学证明的邀请信和签证申请材料等。办理韩国签证并不是什么困难的事情，除了常规材料之外，
韩国领事馆还要求提供一份两个月以内出具的肺结核健康诊断书。此外，因为韩国大学普遍宿舍数量有限，我们在入学前就需要抢好宿
舍。虽然看起来手续比较多，但整个流程走下来还算比较顺利，在这个过程中我的心情也越来越兴奋激动。终于，在那个盛夏，我第一
次踏出中国的土地，来到了韩国首尔。	二、在延世大学的学习与生活	延世大学创建于1885年，是韩国历史最悠久的大学之一，与首尔
大学、高丽大学并称为韩国大学的一片天。延世共有三个校区，分别位于首尔市、仁川广域市和江原道原州市，我们来到的是位于首尔
的新村校区，相当于本部校区。不得不说，这个校区的地理位置极为优越，新村地区是一个非常繁华的地带，附近还有梨花女子大学、
弘益大学等学府，年轻学生聚集，有点类似于我们复旦本部所在的五角场。在这个古朴韵味与现代气息相融合的地方，我度过了意义非
凡的四个月。

图：延世大学（作者摄于2018/08/25）	（一）学习体验	延世要求交换生一学期修读9至18学分，因为我没有转学分的需求，所以选课
完全按个人兴趣决定。出于对韩语、韩流文化、韩国饮食文化的兴趣，我选修了《Intensive	Korean	Language(Level	1)》、
《Korean	Popular	Culture	and	Korean	Wave》和《Korean	Food	and	Culture》这三门课程，共12学分。	《Intensive
Korean	Language(Level	1)》是延世语学堂开设的初级韩语强化课程。延世语学堂是韩国数一数二的语学堂，有很多中国留学生在
进入韩国大学学习之前都会先来这里学韩语。在这门课上，我们每个班都只有14个左右的学生，有两位老师轮流上课，周一至周五每天
下午都有两节课。延世语学堂的老师非常之专业，他们在教学内容、教学方式、教学节奏等方面已经形成了完善的体系，对于韩语入门
者来说很有帮助。在学期初，老师就会将一学期的教学安排、学习进度张贴在教室里，课程安排十分紧凑，保证了我们在短时间内学习
一门新语言的效率。在每堂课上，我们都要轮流朗读课本、回答问题、进行情景对话，在反复练习中提高韩语实际运用能力。每两个星
期我们都要进行单词测验，期中、期末考试均包含听、说、读、写四场考试。如此密集性的学习和训练使我受益匪浅，从刚来韩国时买
东西要用不甚流利的英语加上肢体语言，到之后熟练掌握韩语日常用语，让老板听不出我不是韩国人，我感受到了非常明显的进步，这
也是我认为自己在延世的学习中最大的收获。	《Korean	Popular	Culture	and	Korean	Wave》是一门讲授韩国流行文化和韩流现
象的课程。韩流是韩国文化流行的简称，狭义的韩流就是指韩国影视剧、音乐等娱乐产业产生的文化影响，尤其是在亚洲国家影响广
泛。与我选择这门课时的预设有所不同的是，老师本身是一位研究韩国古典音乐的老教授，却为我们介绍韩国流行音乐，如此反差也为
这门课程增加了几分魅力。课上，老师主要是给我们欣赏韩国各偶像及偶像团体的表演视频，课后还组织我们前往韩国国立国乐院欣赏
韩国传统音乐表演。我们一方面在长鼓、伽倻琴等传统乐器中感受韩国传统音乐的魅力，另一方面从韩国偶像发展史中窥探韩国娱乐产
业的崛起历程。我发现，古典音乐从来没有被现代韩国人舍弃，而看似梦幻的造星产业背后也有着不为人知的辛酸与阴暗。整体来说，
这门课的氛围十分轻松愉悦，尤其是看到来自各个国家的同学们为韩国偶像们尖叫呐喊时，我真实地感受到了韩流文化的影响力不仅限
于亚洲地区，而早已向欧美地区进发了。	《Korean	Food	and	Culture》是一门介绍韩国饮食文化的课程。因为我在来韩国之前就比
较喜欢韩国料理，觉得韩国饮食与中国饮食有很多不同之处，因此希望通过这门课一探究竟。老师是一位营养学方面的教授，课程内容
非常丰富，介绍了韩国的食物传统、饮食礼仪、配料种类、不同季节的饮食习惯等。老师还为大家发放韩国特色点心，让大家分享自己
的韩国饮食体验。虽然韩国因农业资源有限，农产品没有中国这么丰富，但韩国人在历史的发展中已经学会了如何利用有限的资源去创
造更多风味的食物。比如韩国最常见的泡菜，由于韩国冬季寒冷，蔬菜产量低，因此韩国人在秋天就把白菜、萝卜等蔬菜腌制起来以备
过冬，经过发酵的泡菜含有丰富的维生素、矿物质等营养，是韩国传统料理的代表性食物，每年韩国甚至会举办泡菜节让大家一起现场
制作泡菜。韩国料理也深受中国传统饮食文化的影响，有着“药食同源”的传统思想，在追求食物风味的同时注重食物的营养健康价值，
形成了自己独特的饮食文化。	总的来说，比起我在复旦一学期十几门课的状态，交流时的学习的确轻松了不少。我觉得只要能跟着老师
的进度来，取得好成绩并不是什么难事，我修读的三门课程均取得了A+的成绩。当然，这只是针对交流生而言，对于延世本校的学生
来说，他们的学业压力和就业压力也是相当大的，因此随处都能看到正在努力学习的韩国学生。且不说校园里的图书馆、公共区域都坐
满了自习的学生，每次我路过附近的咖啡厅、奶茶店，都能看到里面有很多在学习的学生，这和我之前在复旦接触到的一些对学习不上
心的韩国留学生形成了强烈的对比，也让我意识到之前的刻板印象是一种以偏概全的偏见。	（二）宿舍体验	延世为国际学生提供三种



宿舍选择：SK宿舍单人间、SK宿舍双人间以及国际宿舍双人间。我选择的是国际宿舍双人间，一学期大概八千人民币。两栋宿舍楼靠
在一起，因为国际宿舍是旧楼，SK宿舍是新楼，所以后者的设施会更完善一些，比如楼里有健身房、便利店和餐厅，房间里还有独立
卫浴和小阳台。尽管没有这些设施，我觉得国际宿舍的条件已经很不错了，双人间很宽敞，房间里都有小冰箱，每层楼有公共卫生间、
浴室和厨房。厨房是一个非常好的公共空间，除了可以在里面做饭之外，还可以和朋友一起坐在饭桌边、沙发上边看电视边吃饭，我曾
和来自不同国家的同学们在厨房一起吃披萨，也和中国同学们一起追韩剧。	宿舍室友默认是随机分配的，如果有想一起住的室友，也可
以在抢到宿舍后发邮件申请指定室友。因为我觉得和外国同学做室友是非常难得的机会，可以逼自己走出中文环境，所以没有申请和中
国同学同住，而是等待随机分配。虽然也曾担心室友的生活习惯和自己相差太大、室友不好相处之类的问题，但最后我真的非常幸运，
遇到了一个很棒的室友。我的室友来自缅甸，但和中国颇有渊源，因为她的祖辈就是从中国移民到缅甸的。她在纽约读大学，是一个很
独立的女生，自己能做的事不会麻烦别人，也很照顾别人的想法，和她相处让我感到非常的舒服。平时我们主要使用英语交流，因为都
在上韩语课程，我们也会互相锻炼一下韩语，她小时候还学过一点中文，所以偶尔她也能和我说几句中文，我们就这样使用三门语言进
行沟通。	在宿舍里，我和室友相处地非常融洽。学习的时候我们互不打扰，到了饭点就约着一起去吃饭，周末的时候我们常常一起出去
探索好玩的地方。随着交流的深入，我发现我们在思想观念上有着非常多的相似之处，我们会讨论一些诸如女性地位、催婚现象等话
题，分享彼此的看法，或许是因为她的家族有中国文化背景，我们在很多问题上都有着共同的关切，通过与她的交流我对这些问题的思
考也变得更加深入。	这四个月的宿舍生活是一段非常珍贵的记忆，除了生活上能享受种种便利条件之外，更重要的是我在这里收获了宝
贵的友谊。交流结束后，虽然隔着十二个小时的时差，我和室友还是保持着联系。我们会一起怀念在韩国的生活，约定以后要在韩国再
见。我们也会分享各自的生活状态，互相倾诉烦恼。我回国后的每一个重要选择，都会和她分享，她一方面会给我提供很多实际的建
议，帮助我更好地寻找方向，另一方面又始终支持我做的每个决定，在我对某件事情没有信心的时候，她总会鼓励我说“我知道你可以
做好的”，让我感到更有力量去做自己想做的事情。现在我们都在自己选择的道路上继续前行，即使以后很难再相交，但这份友谊是值
得我珍藏一辈子的财富。	三、首尔的魅力	首尔不像上海到处高楼耸立，充满繁华都市气息，但它的独特魅力在于古典与现代、厚重与
浪漫等不同韵味的碰撞与融合。走在弘大和梨泰院，韩国最时尚潮流的气息扑面而来，年轻的男孩女孩们聚集在这里，他们个个打扮精
致，我想他们将对外表的重视视为对他人的尊重。聚餐、喝酒、唱卡拉OK是韩国年轻人中最流行的休闲方式，街上烤肉店、酒馆、
KTV的密集程度令我震惊。走到光化门和景福宫，韩国的历史底蕴铺展开来，虽然没法和我国的故宫相比，但也见证了这个国家风雨飘
摇的发展史。走在北村韩屋村的小巷里，两边都是传统建筑，韩国对传统建筑的重视使这些上百年历史的青瓦房保存完好，在这里内心
能感到无比平和与宁静；再转到下一个路口，热闹的商业街就出现在面前，贩卖民俗工艺品的工坊，展览艺术作品的画廊，各类商铺里
游客络绎不绝，彰显着这座城市的热情与活力。	首尔虽然地理面积不大，但旅游景点非常多，在来韩国之前，我室友就列好了一个必去
地点清单，相比较而言我没有什么出行计划，因此周末时室友总是邀我一起出去探索好玩的地方。江南区位于汉江以南，是首尔比较富
裕的一片区域，除了出名的整容一条街之外，那里还有很多风格各异的咖啡馆，韩国人对咖啡的狂热程度令人惊叹。10月的天空公园长
满了紫芒草，风景如画，游人如织，很难想象这里曾经是一座垃圾填埋场，生态化的改建展现了大自然的无穷生机与魅力。首尔地标南
山塔是必去之地，这里是很多韩剧的取景地，在塔上可以俯瞰整个城市，夜晚的风景更是令人难忘。我们还去了亚洲最大的室内主题公
园乐天世界，在那里重拾孩子般的乐趣。	在吃的方面，韩国料理一直是我最喜欢的料理之一。延世的食堂里并没有像中国大学食堂一样
的大众菜，而都是搭配好的套餐，除了石锅拌饭等韩餐之外，还供应炸酱面、猪排饭等中餐和西餐，一份的价格在30元人民币左右，泡
菜、沙拉等小菜都可以无限量自取。我和朋友偶尔也会去外面吃饭，韩式烤肉、猪肉汤饭等都是经典韩料，价格和上海餐厅相差不是太
大。在外面我也吃过麻辣烫、麻辣香锅等中餐，价格比国内要高两三倍，但生意都特别好，很受韩国人的欢迎。来之前曾听闻韩国肉很
贵的传言，其实并非如此，肉的价格和韩国人的工资水平相比并不过分，但品质极高的韩牛除外。我觉得比较贵的是水果，尤其是草
莓、西瓜这些韩国本土产量较少的水果，一个西瓜可以卖到上百元人民币，因此在韩时我常常想念国内丰富多样又实惠的水果。	在交通
出行上，首尔的公共交通很发达，我平时主要通过地铁和公交车出行，公共交通成本大概是上海的三倍。韩国有一个名为“Naver”的地
图软件，可以看到中文版地图，也可以查询公交线路，非常方便实用。值得一提的是，我注意到韩国的地铁上同样设有老人、孕妇、残
疾人、小孩优先的座位，但不管地铁上有多挤，就算爱心座位都空着，一般的乘客都不会去坐这样的爱心座位。这和我在国内城市坐地
铁的体验有明显差异，且不说有些人在普通座位仍有空余的情况下仍选择坐爱心座位，在地铁高峰期，这些爱心座位常常被不需要特殊
帮助的人占领，真正需要帮助的乘客却没办法得到座位。这样的细节背后反映的是国家公民素质的差异，我想虽然有时候我们也会对韩
国部分国民的素质表示质疑，但在这点上我们还是有必要向韩国学习的。	时光总在不经意间流转，眨眼间又一个冬天已经来临。不久前
我还和朋友们感慨，过去这一年是我二十二年以来最为丰富多彩的一年，从出国交流到实习，再到跨专业保研，在各种经历中，我的心
境和观念都有了很多的变化，而变化的起点就在那个异国的冬天。比起刚回国时强烈的不舍与怀念，如今想起那段日子，我变得愈加平
静，同时也更加感恩，感恩学校给我的宝贵机会，感恩在韩国遇到的每一位温暖善良热情的人，感恩那个在不断思考乃至挣扎中成长的
自己。这段旅程的美好记忆将永远留存在我的心里，我也将继续坚定无畏地奔赴下一段人生旅程。


